

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2017)
Heft: [2]: Numéro Thématique 2

Artikel: La rentrée militaire d'automne : Genèse et succès
Autor: Rial, Christophe
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-781651>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Verte-rive, la dernière demeure du général Henri Guisan.
Toutes les photos © Br inf 2.

EM br inf 2

La rentrée militaire d'automne : Genèse et succès

Col EMG Christophe Rial

CHEF DE PROJET RMA

Dès sa création en 2004, la brigade d'infanterie 2 s'est réunie annuellement, cadres supérieurs de la brigade et représentants de la société civile, pour discuter d'un sujet d'actualité en lien avec la défense. Ce qui était à l'origine le « *Symposium des officiers de la Suisse occidentale et du Tessin* » est devenu « *Le Symposium* » sous le Brigadier Rebord et enfin « *La Rentrée militaire d'automne* » avec la prise de commandement du Brigadier Tüscher.

Le succès de cette manifestation tient en trois éléments

- Les gens, subtil mélange d'orateurs de qualité et d'un public divers, assurant un équilibre des points de vue;
- Le thème, en prise directe avec l'actualité, mais suffisamment général pour que « *la mayonnaise prenne* »;
- Le cadre des débats, sous le brigadier Tüscher, l'évènement a été fidèle au Centre Général Guisan à Pully.

Le public... clés du succès !

Sa composition particulière est, on l'a dit, une des clés du succès de ces rencontres. Sur les 200 personnes composant l'auditoire de la rentrée militaire d'automne (RMA), un socle constant en est l'état-major de la brigade convoqué pour l'occasion. Sa présence se justifie par son rôle dans l'organisation d'une part et par l'édification dont peut profiter ses membres d'autre part. A ce titre, la manifestation fut aussi toujours ouverte aux officiers des corps de troupes de la brigade. Le volontariat de leur participation permettant aux commandants des unités de gérer les jours de service de leurs cadres. Malgré tout, un nombre appréciable de ceux-ci s'annoncent chaque année pour la manifestation, témoignant ainsi de leur intérêt pour les sujets évoqués. La dernière part du public a toujours été en quelque sorte l'ingrédient secret de la recette : il s'agit des invités du commandant. Cette liste,

composée à sa seule discrétion, est le liant de la sauce : c'est grâce à elle que se retrouvent en contact les cadres issus de l'institution militaire et les décideurs de la société civile, dans la plus pure tradition de l'armée de milice.

Que serait la Rentrée militaire d'automne sans ses orateurs ?

Généralement au nombre de quatre, ils sont toujours choisis pour amener un point de vue très différent du sujet évoqué. C'est là toute la difficulté de leur recrutement : connu mais pas usé, original mais pas farfelu, de qualité mais pas hors de prix. On voit dans ce dernier point que la mise sur pied d'un tel séminaire passe aussi par un montage financier. Le budget, compte tenu des règles imposées par la comptabilité de la troupe, n'est pas une mince affaire : les orateurs « *commerciaux* » sont de facto exclus. Les moyens à disposition suffisent tout juste pour prendre en charge les frais de déplacement et une attention de la part du commandant. Les orateurs dont nous avons évoqué la forme, viennent surtout pour le fond. Une reconnaissance toute particulière va ici à tous ceux qui ont suggéré un nom, une connaissance, un ami, tant il est vrai que les conférenciers ont apporté le sel aux discussions de la manifestation, tout en offrant un point de vue souvent unique et rarement convenu sur le thème du jour.

Le thème... un pari sur l'actualité !

Le thème justement, toujours lié à la défense et à notre société, souvent un pari sur l'actualité, est le fil rouge de la pensée des intervenants. Le Brigadier Tüscher a choisi d'avoir une continuité dans les thèmes abordés. Cela, avec une systématisation de la communication, a fait de la Rentrée militaire un événement immédiatement reconnaissable et bien positionné dans les activités militaires académiques de l'automne. Il est à noter que les débats ont toujours été conduits : un journaliste professionnel s'est chargé de garder l'auditoire, mais surtout les intervenants, en haleine. Cette contribution

de Nasrat Latif, ancien rédacteur de « La Télé » a été une réelle plus-value et concouru à la qualité de l'ensemble de la manifestation.

En 2014, les discussions se sont centrées autour de « Penser la défense aujourd'hui. » La donne géostratégique ayant profondément changé depuis la chute du Mur, les armées se voient de plus de plus fréquemment confier des missions qui les éloignent du concept classique de défense contre l'attaque d'un adversaire militaire traditionnel. La société exprime des attentes fort différentes du passé envers les instruments sécuritaires en général, et l'Armée en particulier. Des visions très contrastées du thème ont été apportées par le professeur Giuseppe Pantaleo, chef de la division immunologie et allergies au CHUV, le Général de division Vincent Desportes, ancien chef de la Doctrine des Armées françaises, la Conseillère d'Etat Béatrice Métraux et le Brigadier Alain Vuittel, chef de l'Etat-Major du chef de l'Armée.

En 2015, après avoir posé les bases de la défense, le débat s'est déplacé vers « *Quelles valeurs défendre aujourd'hui?* », se penchant ainsi sur les principes qui guident notre engagement au profit de la communauté. La diversité qui fait la richesse de notre pays et partant, celle de notre armée, devant nous permettre d'énumérer un corpus de valeurs faisant consensus et conduisant notre action de tous les jours. Les exposés – particulièrement brillants – ont été assurés par le Premier-lieutenant Félicien Monnier, commandant de compagnie à la brigade, Fabrice Hadjadj, philosophe « juif de nom arabe et de confession catholique, » Christophe Reymond, directeur du centre patronal vaudois et Luc Recordon, conseiller aux Etats.

En 2016, sur le socle des principes de la défense et des valeurs qui nous guident, la discussion s'est tournée

vers l'avenir : « *La défense du futur, technologie contre volonté?* » L'importance et la portée de ces deux facteurs dans un conflit potentiel ont permis aux participants de faire le point sur des éléments décisifs du succès à l'engagement, non seulement au niveau de l'individu et de son équipement, mais aussi à l'échelle d'un pays et de sa politique. Bernard Wicht de l'Université de Lausanne (UNIL), Jacques Pitteloud du Département des affaires étrangères (DFAE), le Général Bernard Barrera, commandant l'opération SERVAL, et le Conseiller d'Etat Pierre Maudet ont chacun présenté leur représentation future, voire visionnaire, d'un engagement de l'armée.

Si en 2012 la RMA s'est déroulée un samedi sur le campus Novartis à Bâle, Verte-Rive a fini par devenir le port d'attache de ces rencontres au cours des années. L'infrastructure adaptée, la riche symbolique et le coup d'œil imprenable sur le lac ont eu raison de toute tentative de déménagement dans la durée. Les équipes bien rodées du centre Général Guisan et du centre de subsistance de l'école d'infanterie de Chamblon ont fourni un emballage d'une grande qualité à la manifestation. Les discussions initiées pendant la partie académique se prolongent souvent longuement dans les jardins ensoleillés de la demeure du Général, autour d'une savoureuse collation.

Il n'y a pas eu de Rentrée Militaire en 2017. Pour autant, la recette n'est pas perdue: la division territoriale 1 reprend à son compte l'évènement et la première coordination avec son commandant désigné a déjà eu lieu. La prochaine Rentrée Militaire aura lieu en 2018, sous une forme probablement un peu adaptée, mais dans un format similaire. Si le sujet de cette rencontre reste encore à déterminer, l'actualité ne manquera pas de nous fournir des pistes d'ici-là.

C. R.

Les orateurs de la RMA 2016 sur le pré de Verte-Rive.

